



Informe de Gestión 2018

Red Interuniversitaria por la Paz - Redipaz





Presentación y miembros

La Red Interuniversitaria por la Paz REDIPAZ, promueve la convergencia entre grupos de investigación, profesores, alumnos universitarios y miembros de sectores de la administración universitaria, organizaciones sociales y populares. Fomentando, a su vez, la conformación de redes específicas entre estos grupos.

La Red fue creada en 1997, por iniciativa de académicos y directivos de varias universidades del país (Universidad Nacional de Colombia, Universidad del Valle, Pontificia Universidad Javeriana, Universidad de Caldas, Universidad del Cauca,

Universidad Cooperativa de Colombia y Universidad de Antioquia, entre otras), bajo el nombre de Red de Universidades por la Paz, Redunipaz; con el propósito de visibilizar y proyectar los diferentes aportes de las academias colombianas en la construcción de la paz. La RED se organiza a través de nodos regionales, temáticos y de proyecciones de acción por medio de los cuales se busca encontrar convergencias, crear planes y establecer comunicaciones.

Los nodos regionales son:

Nodo Centro: Bogotá, Ibagué, Tunja, Villavicencio

Nodo Suroccidente: Cali, Popayán, Pasto y Neiva

Nodo Cota Norte: Cartagena, Barranquilla, Montería y Sincelejo
Nodo Santanderes

Nodo Antioquia. - Chocó

En nuestro caso, inicialmente asumimos el nombre de Red Unipaz, Nodo Antioquia Chocó; sin embargo, el Instituto Pensar, decide de manera unilateral, crear y formalizar la Corporación: Red Universitaria por la Paz, dándole personería jurídica y constituyéndola en una nueva institución, con su figura organizativa definida por sus fundadores y socios, socias.



Ante esta nueva realidad y con la claridad de no querer transitar hacia una Institución u ONG alterna a las Universidades, sino que, a través del trabajo articulado de y desde las Universidades, bajo firma de Convenio Marco Inter-institucional y, convenios específicos de cooperación, seguir adelantando el trabajo Regional y Nacional en torno a la Paz, apoyando los proceso organizativos, populares, en defensa de su territorio, a la par, acompañando las negociaciones de paz entre el Gobierno y las insurgencias; decidimos en Asamblea General del Nodo Antioquia, en el mes de Julio (2016), transitar hacia la Red Inter-Universitaria por la Paz, evitando malos entendidos con la denominación.

Así, seguir abriendo espacio de trabajo por la Paz en y desde las Instituciones de Educación superior, sobre todo, desde la articulación de Grupos de Investigación que implementan metodología IAP y le apuestan a la Educación Popular, buscando acompañar e impactar en los procesos de formación, fortalecimiento organizativo y proceso de investigación en organizaciones sociales, populares, indígenas, afro, campesinas, en la defensa de los territorios, en y desde la recuperación y articulación de los diversos saberes.

A la fecha las universidades amparadas bajo la firma del acuerdo marco son las siguientes.

| | |
|--|--|
| | Universidad de San Buenaventura |
| | Universidad Autónoma Latinoamericana |
| | Universidad Cooperativa de Colombia |
| | Corporación Universitaria Minuto de Dios |
| | Fundación Universitaria Católica del Norte |
| | Corporación Universitaria Unisabaneta |
| | Escuela Superior de Administración Pública |
| | Instituto Tecnológico Metropolitano - ITM |
| | Fundación Universitaria Claretiana |
| | Grupo de Investigación y Editorial Kavilando |
| | Universidad Pontificia Bolivariana- Medellín |
| | Universidad Católica de Oriente |



Gracias al encuentro de dichas instituciones se ha posibilitado el trabajo articulado al interior de unas líneas, que mantienen una relación profunda y que en la práctica se superponen:

Líneas Redipaz

Línea Investigativa

Con miras a reconocer y visibilizar los saberes y sentires de las comunidades de cara a las situaciones que viven en sus contextos; además de aportar a la construcción de soluciones y acciones que impacten significativamente sobre las mismas; la REDIPAZ, ha hecho una apuesta por adelantar procesos investigativos.

Línea Formativa

De la mano de las acciones investigativas, se han desarrollado espacios formativos (foros, conferencias, diplomados) orientados a generar diálogo de saberes que fortalezcan las herramientas de las comunidades en relación a fenómenos como: la paz, el conflicto, el territorio, la organización y participación, la economía solidaria, entre otros. Los cuales, constituyen aspectos relevantes en su cotidianidad.

Línea Comunicativa

Se reconoce la importancia de los medios de comunicación (radio, televisión, prensa y material audiovisual) para la movilización de procesos de reflexión y concientización; por esta razón, se han adelantado acciones tendientes a impactar a la comunidad en general a través de dichos los mismos, tales como: entrevistas radiales o televisivas, videos, publicación de artículos de prensa, entre otros.



Convenios Redipaz

A continuación se relacionan los convenios que enmarcan el funcionamiento de la Redipaz y que dan cuenta de su relacionamiento y articulación a nivel formal, a partir de su constitución:

| Tipo de convenio | Entidades vinculadas |
|------------------|--|
| Marco | Convenio Marco de cooperación interinstitucional que da origen a la Red. |
| | Adenda al convenio marco que da surgimiento a la Red Inter-Universitaria por la Paz- Redunipaz |
| | Convenio entre Red Interuniversitaria por la Paz- Redipaz y la Contraloría General Departamental |
| | Convenio de Cooperación Secretaría de las Mujeres de la Gobernación de Antioquia - REDIPAZ |
| | Adenda al convenio marco de cooperación interinstitucional y formalización de la Red Unipaz Nodo Antioquia Chocó. |
| | Adenda al convenio marco adhesión de institución al convenio marco de cooperación académica interinstitucional de la Red Académica Interuniversitaria por la Paz- Redipaz. Vinculación de la Universidad Pontificia Bolivariana. |
| Específico | Fundación Universitaria Católica del Norte- Universidad de San Buenaventura |
| | Corporación Universitaria Unisabaneta- Universidad de San Buenaventura |
| Total | 8 |





Producción Redipaz 2018

A partir del trabajo articulado en el marco de las líneas antes descritas, se construyeron una serie de productos que acto seguido se relacionan, los cuales materializan el impacto de la Red a nivel académico, social y político.

Tales productos serán categorizados en función de la clasificación realizada por Colciencias para los productos de investigación, ello teniendo en consideración que la actividad investigativa representa la línea transversal que teje las acciones de la Redipaz:

Generación de nuevo conocimiento

Apropiación social del conocimiento

Formación del recurso humano





Generación de nuevo conocimiento

Se consideran productos resultados de actividades de generación de nuevo conocimiento aquellos aportes significativos al estado del arte de un área de conocimiento, que han sido discutidos y validados para llegar a ser incorporados a la discusión científica, al desarrollo de las actividades de investigación, al desarrollo tecnológico, y que pueden ser fuente de innovación. (Colciencias, 2015 p.33)

En el marco de la Red se construyeron los siguientes productos de este tipo:

| Tipo | Referencia | Filiación institucional |
|--|--|---|
| Libros | Barrera Machado, D; Arbeláez Vera, D.C; Insuasty Rodríguez, A; Borja Bedoya, E. (2018). <i>La voz local, en escenarios de reconciliación y perdón: Bajo Cauca y Norte de Antioquia</i> . Colombia: Editorial Kavilando | Universidad de San Buenaventura Fundación Universitaria Católica del Norte Grupo de Investigación y Editorial Kavilando |
| | Andrade Salazar, J.A. (2018). <i>¿Es la violencia lineal? Linealidades y no-linealidades de la violencia</i> . Colombia: Editorial Kavilando | Universidad de San Buenaventura |
| Artículo en Revista Especializada Total | Barrera Machado, D; Villa Gómez, J.D; Insuasty Rodríguez, A. (2018). Significados en torno a la paz por comunidades residentes en el municipio de San Carlos, Antioquia: efectos psicosociales de la captura de la paz. <i>Revista Kavilando</i> . 10 (1). 53-77 | Universidad de San Buenaventura |
| | Barrera Machado, D; Villa Gómez, J.D. (2018). Barreras psicosociales para la paz y la reconciliación. <i>El Ágora USB</i> . 18 (2) | Universidad de San Buenaventura |
| | Villa Gómez, J.D; Barrera Machado, D. (2018). De la teología de la liberación a la psicología de la liberación: Una praxis comprometida desde el principio misericordia | Universidad Pontificia Bolivariana Universidad de San Buenaventura. |
| Total | | 5 |



Apropiación social del conocimiento

La apropiación social del conocimiento se entiende como un proceso y práctica social de construcción colectiva de conocimiento, cuyos integrantes pueden ser individuos, organizaciones o comunidades, que se involucran en interacciones tendientes a intercambiar saberes y experiencias (Colciencias, 2015, p.48)

La apuesta por la construcción de espacios y actividades que faciliten la construcción conjunta de conocimiento a través de las acciones investigativas, ha constituido una de las apuestas centrales de la Red. En este punto se pone de manifiesto su compromiso ético y político con una investigación que permita promover el empoderamiento de los sujetos y colectivos, así como tejer puentes entre la universidad y la sociedad.

En este orden de ideas, la Red ha generado una serie de productos que apuntan a la apropiación social del conocimiento y que serán clasificados de la siguiente manera:

- Espacios de participación ciudadana ●
- Comunicación social del conocimiento ●
- Circulación del conocimiento especializado ●

Espacios de participación ciudadana

| Actividad | Lugar/ verificador | Indicador | Resultado |
|--|---|-------------------|------------|
| Participación e incidencia en el Consejo Territorial de Paz, Reconciliación y Convivencia-CONPAZ | Medellín | Participación | Sí |
| XIII Seminario Otra Economía Es Posible: "Retos de la economía social y solidaria con Justicia Social" | Medellín | No. participantes | 100 |
| Participación de debates en el Concejo sobre la política pública de protección a moradores | https://goo.gl/tNviur | No. participantes | 90 |
| Acuerdo de Paz en Colombia: ¿una oportunidad perdida? | Yarumal, Antioquia https://goo.gl/x7M1aG | No. participantes | 150 |
| 3 talleres participación y construcción del Plan Turístico de Puerto Garza, San Carlos, Antioquia | Puerto Garza San Carlos | No. participantes | 80 |
| Foro Planeación participativa para el desarrollo local: ¿Una promesa incumplida? | https://goo.gl/xRUcyW | No. participantes | 60 |
| Foro permanente Derechos humanos y Transformación social "Orlando Fals Borda" | https://goo.gl/UjRbTj | No. participantes | 100 |
| Segundo encuentro comunidades urbanas afectadas por el desarrollo, Medellín. | Medellín https://goo.gl/pBrFAe | No. participantes | 300 |
| Participación en comisión accidental de seguimiento a Hidroituango, Concejo de Medellín | Medellín https://goo.gl/e7bd7X | Participación | Sí |
| Cátedra Bonaventuriana por la Paz | Armenia https://goo.gl/TJrS8n | No. participantes | 100 |
| Total | | | 980 |





Comunicación social del conocimiento

| Actividad | Lugar/verificador | Indicador | Resultado |
|--|---|---------------------|-----------|
| Programa radial: El lugar de la formación del sujeto, a la hora de construir paz. | https://goo.gl/wNwvgc | No. producciones | 1 |
| Programa radial: Retos para el Concejo Municipal de Paz | https://goo.gl/obHCDE | No. producciones | 1 |
| Programa radial: Participación y memoria en contextos de paz. Redipaz | https://goo.gl/Bhq6Je | No. Producciones | 1 |
| Programa radial: Una academia al servicio de la transformación social en América Latina y el Caribe. Clacso. | https://goo.gl/wiCmpq | No. Producciones | 1 |
| Programa radial América Latina, Educación y Paz. A los 100 años del manifiesto de Córdoba. | https://goo.gl/HSLJSa | No. Producciones | 1 |
| Programa radial: Comercio justo, apuestas y perspectivas para una sociedad en crisis | https://goo.gl/6p99op | No. de producciones | 1 |
| Programa radial: Escucha el grito de la tierra y el grito de los pobres. Por la defensa de la casa común | https://goo.gl/zhbavV | No. Producciones | 1 |
| Programa radial: ¿Son necesarias las hidroeléctricas en Colombia? ¿existen opciones? | https://goo.gl/wdHuZh | No. Producciones | 1 |
| Programa radial: Medellín, víctimas del desarrollo forzado. | https://goo.gl/SGXnYZ | No. Producciones | 1 |
| Programa radial: Hidroituango, una tragedia anunciada | https://goo.gl/DvGsvh | No. producciones | 1 |
| Programa radial: Conflicto, paz, transformaciones | https://goo.gl/eDHVb2 | No. producciones | 1 |
| Programa radial: Afectados Desarrollo urbano-rural en Medellín | https://goo.gl/WhhYmb | No. Producciones | 1 |
| Programa radial: Estado de la implementación de los acuerdos de paz. | https://goo.gl/woDSfv | No. Producciones | 1 |
| Programa radial: El desarrollo criminaliza, excluye, expulsa pero vive de "empobrecidos". Medellín | https://goo.gl/SEJD83 | No. Producciones | 1 |
| Programa radial: Ejecuciones extrajudiciales | https://goo.gl/zt144H | No. de producciones | 1 |
| Programa radial: Criminalización de la pobreza | https://goo.gl/KyDJ2X | No. Producciones | 1 |
| Total | | | 16 |



● **Circulación del conocimiento especializado** ●

| Actividad | Lugar/verificador | Indicador | Resultado |
|---|---|-------------------|------------|
| V Congreso regional y II nacional: participación y memoria | https://goo.gl/nmPf8k | No. participantes | 90 |
| Encuentro Internacional- A 100 años del Manifiesto de Córdoba: América Latina, Educación y Paz. | https://goo.gl/o6vevL | No. participantes | 150 |
| Total | | | 240 |





Formación del recurso humano

Esta actividad sirve para la formación de nuevos investigadores (Colciencias, 2015). En el marco de las acciones desplegadas por la Red, se obtuvieron los siguientes productos:

| Tipo | Nombre | IES participantes |
|---------------------------|--|---|
| Proyecto de Investigación | Proyectos Hidroeléctricos, Paz y participación: las percepciones comunitarias en el Oriente Antioqueño en escenario de postconflicto | Universidad de San Buenaventura Universidad Autónoma Latinoamericana |
| Proyecto de Investigación | Políticas públicas de seguridad en Medellín: Repercusión en la criminalización de la pobreza | Universidad de San Buenaventura Universidad Autónoma Latinoamericana |
| Proyecto de investigación | Barreras psicosociales para la paz y la reconciliación | Universidad Pontificia Bolivariana. Universidad de San Buenaventura |
| Joven Investigadora | Daniela Londoño Díaz | Universidad de San Buenaventura |
| Total | | 4 |

